

género de plagas y adversidades naturales y tendremos un esbozo que se puede aproximar a la situación general de la agricultura española en estos años (20).

¿Qué libros pudo conocer SABUCO referidos a la agricultura? La buena biblioteca que, sin duda, poseía el filósofo de Alcaraz, debió de albergar (aparte de las ediciones de los clásicos, PLINIO (21) en lugar preeminente) un ejemplar del HERRERA y el muy divulgado y reciente librito de VALVERDE ARRIETA sobre la decadencia agraria del momento (22).

## B) Situación de los labradores en la España de finales del Siglo XVI

La situación social y económica de los labradores guarda un fuerte contraste entre la realidad y las idílicas declaraciones de escritores y tratadistas. RODRÍGUEZ DE LA TORRE ha comparado las formulaciones sobre la nobleza, dignidad y preeminencia del trabajo agrícola realizadas por filósofos, políticos y pensadores frente a la triste realidad social de los rústicos, villanos, incansables trabajadores de alargadas jornadas laborales de sol a sol, sujetos a mil privaciones, atenazados por los impuestos, enmarañados por los pleitos, angustiados por la inseguridad en la recogida de frutos y víctimas de tantas adversidades: plagas, pedriscos, sequías... (23).

Los teólogos arrancaban de la Biblia la obligación, dignidad y nobleza del trabajo agrícola. Después de la maldición divina, que sujetaba al hombre al cultivo de la tierra (Gen. 3, 17), “*Abel fue pastor y Caín agricultor*” (Gen. 4, 2). En las buenas cosechas se recolectaba el céntuplo como favor divino (Gen. 26, 12). Ozías, rey de Judá, era labrador y amante de la agricultura (2 Crón. 26, 10). Todo esto y muchísimas citas más apoyaban el discurso general sobre el trabajo agrícola.

Los clásicos de la Antigüedad eran constantemente citados por los filósofos y pensadores. No hay espacio para traer las abundantes menciones de Platón, Aristóteles, Cicerón, Catón y tantísimos más, tan actuales en el Renacimiento. Por eso resumimos con HERRERA: “¿*Quién podrá en breve decir las excelencias y provechos que el campo acarrea?... esta (= la Agricultura) antiguamente era muy tenida por preciada, muy honrada...*” (24). Y después de algunas menciones de la Antigüedad termina: “*Y tanto estimaban a los labradores: que del arado los saquean y hazian capitanes como de cincinato cuenta Tito liuio. Esta estimaron y della*

(20) El P. E. PÉREZ DE PAREJA, en su *Historia de la primera fundación de Alcaraz* (Valencia, 1740) rememora las sequías de los años 1586 y 1587 en Alcaraz: “*por falta de agua, y continuación de ayres Solanos, se secó la tierra en tanto grado, que en vn todo estavan los panes consumidos*” (p. 310).

(21) SABUCO lo reconoce en el siguiente diálogo de su *Vera Medicina*:

“*Doctor. ...que libro es aquel vnico y solitario que teneys en vuestro rancho?*

“*Antonio. Aquel es Plinio...*” (SABUCO, fol. 219 v).

(22) VALVERDE ARRIETA, J. *Dialogos de la fertilidad y abundancia de España, y la razon porque se ha ydo encareciendo, con el remedio...* Madrid, 1578. *Despertador, que trata de la gran fertilidad, riquezas, baratos, armas, y cavallos, que España solia tener, y la causa de los daños y falta, con el remedio...* Madrid, 1581. Es segunda edición de la anterior.

(23) RODRÍGUEZ DE LA TORRE, F. “*Noticia de un Memorial al Rey Felipe V de los labradores del coto minero de Hellín, hacia 1739*”, in *Congreso de Historia de Albacete*, t. III, 1984; vid. las pp. 196-199.

(24) HERRERA, op. cit. (10), fols. II v-III.